

Nuestra voz, no es la voz del que clama en el desierto

El Lic. Carlos M. Jiménez, uno de los dirigentes del extinto Comité «Pro-Francia-América», le hizo unas declaraciones al «Diario de Costa Rica», contra la labor que hacemos un gran sector de costarricenses, para que nuestra Patria permanezca al margen del conflicto europeo, y no adquiera compromisos que en manera alguna afecten su soberanía o comprometan su porvenir, adquiriendo nuevas deudas externas, que agobien más a nuestro pueblo—demasiado cargado de obligaciones—que no le permiten levantar cabeza, porque como el propietario que tiene hipotecados sus bienes, solo trabaja para pagarle a sus acreedores.

El hombre que debe no puede considerarse libre, porque lo sujeta una cadena que le impide moverse en toda clase de actividades, irrestrictamente; y tiene siempre enfrente, sino el ceñido gesto del acreedor que vigila, la techa fatídica del vencimiento del plazo. Así ocurre a los pueblos comprometidos por empréstitos, generalmente onerosos e *impalpables*, de los que solamente se sienten sus efectos, cuando al gobernante a quien le toca pagarlos de las rentas de su administración, anda en carreras, pidiendo plazos, proponiendo arreglos y a veces exhibiendo al país como trampingo.

Niega don Carlos María la existencia de la política del dólar, de que se han servido los gobiernos norteamericanos para mantener la prioridad de su influencia en los destinos de los países de este hemisferio—respecto a las demás naciones de otros continentes—y estamos presenciando cómo para distraer la atención pública de las demandas territoriales y militares que se nos han hecho, el Gobierno de los Estados Unidos, nos suena los dólares de su fatídico bolso, y ofrece un *empréstito*, que ya tiene trastornados a muchos cuya única finalidad en la vida es el dinero. Qué dice de esto el estimado don Carlos?

El General Juan Vicente Gómez—gobernante de Venezuela—fue reo de muchas y tremendas acusaciones, y a su fallecimiento se cebaron en su cadáver todas las furias, de todas las pasiones de sus enemigos, y la mordacidad implacable de sus juzgadores, por medio de la Prensa nacional y extranjera.—Pero Juan Vicente Gómez—dictador de Venezuela—tuvo un gesto humanitario para su pueblo, una virtud como gobernante: la de *libertarlo* de la cadena de las deudas externas, y legar a la posteridad una patria verdaderamente libre.—Entre nosotros será siempre un *virtuoso*, meritorio de la gratitud nacional, el ex gobernante, que puede decir con la frente levantada: «Yo goberné a los costarricenses, sin agregarle un eslabón más a la cadena de empréstitos extranjeros, que viene arrastrando desde tiempo inmemorial.»

Se muestra don Carlos muy crédulo de las virtudes ciudadanas de Mr. Roosevelt, como *gran democrata* y fiel de la balanza de la paz.—Pero es que no quiere ver, que el Presidente *modelo* ya va llegando a su *meta*, sobre las gradas de una actuación internacional muy censurable—en la que nos ha tocado el lugar de *peldaño*—cual es, la de *ensolar* a Norteamérica en la guerra europea, y conseguir su reelección para un *tercer* período aprovechando aquello de que: «en río revuelto, ganancia de pescadores.»

Al arrastrar al pueblo americano a la guerra, Mr. Roosevelt habrá fracasado como gobernante, como político, como internacionalista, y hasta como *buen vecino* puesto que el incendio de su casa, puede alcanzar la nuestra; habrá puesto en evidencia que no lo anima ningún sentimiento pacifista, y habrá causado el mayor de los males a su pueblo, puesto que en la guerra, aún ganando, siempre se pierde; y al reelegirse por *tercera* vez *presidente* de los Estados Unidos, sin descender del poder para bajar a la llanura, al nivel de su adversario—en vez de echarle encima la poderosa maquinaria gubernamental de que dispone como Jefe del Estado en ejercicio—habrá desvirtuado él mismo la *libertad del sufragio* que preconiza, y por la que dice abogar; habrá mancillado el «hogar de la Democracia»—como se llama a la gran República del Norte—y habrá sentado un *mal precedente* para la *alternabilidad* en el *poder* que es una de las principales columnas sobre que ella se asienta; no dejando ya nada que censurarle a los caciques de otras democracias.

No somos nosotros quienes acusamos a Mr. Roosevelt de estar conduciendo a la guerra a los Estados Unidos; es el Representante Harold Knudson, según

cable del cuatro de los corrientes, quien plantea el cargo ante el país, con firmeza de columna y en los inequívocos términos siguientes: «El Representante Harold Knudson *acusó* al Presidente Roosevelt de estar conduciendo a la nación a la guerra, diciendo que cree al Presidente y a Mr. Hull capaces de *provocar* algún incidente que haga inevitable la entrada de los Estados al conflicto.—Agregó que estaba convencido de que la *reelección* de Roosevelt sería seguida por la participación de este país en la guerra». Esta acusación que es un formidable rechazo a la mejilla del *campeón* de la Democracia, releva que no es cierto que la opinión unánime del pueblo norteamericano, respalde la desafortunada política internacional de su Presidente, ni apruebe los quebrantamientos de la neutralidad de nación, no beligerante, en perjuicio de Alemania.—Como verá don Carlos, los prestigios del Presidente Roosevelt no han alcanzado tanta altura en su propia Patria, como para ahogar las voces que claman contra sus planes de beligerancia, y contra su reelección.

Para mayor desazón de don Carlos María, para quien nuestra voz se pierde en el desierto de su empujamiento, insertamos a continuación el cable de New York de la U. P., del 5 de este mes, en el que se refiere *otra acusación* contra el Presidente Roosevelt, por lo que se considera un abuso del poder que tiene, en su propaganda en favor de su candidatura; como ocurre en las reelecciones que conocemos, o en las imposiciones de candidatos de factura oficial, de las que tenemos muy recientes ejemplos, de países hispanoamericanos que alardean de democráticos y condenan el régimen totalitario. Dicho cable reza así: «El Presidente del Comité Nacional Republicano, Joseph Martin Jr. *acusó* hoy al Presidente de andar diseminando propaganda política, que es como un gas venenoso. El gas venenoso ha sido eliminado de la guerra europea, dijo, pero evidentemente habrá mucho aquí entre nosotros». Se refería especialmente a la actitud del Presidente al comentar con los periodistas ayer, un mensaje del Times de New York en el cual se afirmaba que el eje vería con mucho agrado la derrota de Roosevelt. Agregó que estaba seguro de que Willkie obtendría una aplastante victoria en las elecciones de noviembre y que las encuestas que se están exhibiendo y que le muestran ganando solo en seis estados son falsas, como lo prueban las cifras en poder del Comité.»

Está a la vista que Mr. Roosevelt hará en los Estados Unidos unas elecciones *modelo* de libertades, modelo de honestidad electoral y modelo de democracia. Es decir: que el *candidato* Roosevelt será electo Presidente de la República de Norteamérica, para un *tercer* período, bajo la Presidencia del mismo Roosevelt. . . . Modelo, don Carlos; modelo de *democracia*. . . . Por eso, decía una vieja: de los que no quieren dulce, escondo mi rapadura.

Quienes como don Carlos María, se fían con tanta facilidad de las personas, tienen que vivir amargados por frecuentes desengaños; y no es ya de dudar que esta caída de su *ídolo* será uno más, si Mr. Roosevelt no respeta la tradición del pueblo norteamericano sobre reelecciones presidenciales; si no enfunda la espada de próximo beligerante, y no le vuelve la espalda al Capitolio.

JACOBO REY

Con una asistencia de 60 médicos se abrió el XIII Congreso Médico Costarricense, en la noche del viernes

Tuvimos la oportunidad de asistir, por amable invitación que se nos hiciera, a la primera sesión del XIII Congreso Médico Costarricense, con motivo del Día de la Raza.

En la mesa Directiva, estaba el señor Ministro de Salubridad, Dr. Luján, a la izquierda el Sr. Presidente de la Facultad Dr. Ovarés.

Mas o menos asistieron sesenta médicos a esta primera asamblea.

Abrió la sesión con un bello y substancioso discurso el señor Presidente.

Por su ciencia, por su apostolado

licidad médica, por su juventud, el médico eminente de la Universidad de Bolonia, honra la presidencia de la Facultad de Medicina Nacional.

La segunda ponencia médica estaba a cargo del Dr. don Ricardo Jiménez Núñez; su tema: «La alimentación de nuestros campesinos» no solo es un estudio propiamente médico, sino también social.

Hombre de estudio, de estadística como es el Dr. Jiménez, ha podido enfocar, en su base fundamental, la vida del campesino.

Achaca el Dr. en parte, a la ignorancia en general del campesinado, el que ni aun pueda ali-

mentarse, *nutritivamente*.

El niño de nuestros campos abandona la escuela en llegando al tercer grado.

Cómo hacerles comprender que las frutas y las legumbres se hacen necesarias para su crecimiento y desarrollo, cuando bien probado está que la leche, la manteca, los huevos, la grasa de cerdo, son alimentos prohibitivos para él, por el precio excesivo de esos artículos? Las lechugas, los berros, los rábanos, etc., las naranjas, los limones, las piñas, si están a su alcance, pero entre nosotros nadie siembra, nadie quiere sembrar, como no sea flores.

Tiene el Dr. Jiménez Núñez, observaciones muy atinadas para el Gobierno y se lamenta de que ayer no más, se importara del Perú, 360 000 kilos de azúcar.

Por qué está sin razón? Por qué la importación de granos?

Por qué la importación de granos; como se viene repitiendo?

Todo esto va contra el campesinado en general, que pudiendo vivir de su esfuerzo «sin aforos», tiene aun que pagar su olla, con tanto dolor, como sacrificio.

Uno de nuestros campesinos, cualquiera, solo consume la tierra. Pasa a la Página CUATRO

Reanudadas las relaciones entre España y Chile

Madrid 11.—Oficialmente se informa que han sido reanudadas las relaciones diplomáticas con la república de Chile.

Santiago de Chile 11.—Los funcionarios de la cancillería chilena fueron informados por la UNITED PRESS de la noticia dada en Madrid acerca de la reanudación de relaciones diplomáticas hispano-chilenas e indicaron que en ese momento no sabían nada, oficialmente, pero que el ministro de relaciones exteriores conferencia en ese instante con el presidente Aguirre Cerda y que posteriormente se daría un comunicado al respecto.

Berlín 12.—En círculos alemanes bien informados expresaron que los aviones ingleses en pequeñas escuadrillas volaron sobre el oeste de Alemania durante la noche pero no realizaron ningún ataque en gran escala sobre el territorio del Reich, con lo cual Berlín paso su cuarta noche sucesiva, sin bombardeos.

Berlín 11.—En los círculos autorizados se declara que los acontecimientos que obligaron a Rumanía a ceder más del treinta y cinco por ciento de su territorio debilitaron de tal manera su resistencia que el país está al borde de la anarquía. Se agrega que Alemania se apresuró a enviar tropas en un rápido esfuerzo para contrarrestar la pérdida progresiva de la autoridad de la monarquía rumana. Se temió que de caer Rumanía en la anarquía, sería víctima de una campaña de sabotaje alentada por agentes extranjeros. Por otra parte el gobierno rumano ha declarado ya que la presencia de tropas alemanas en su territorio constituye una seguridad defensiva y no un acto de agresión.

BUCAREST 11.—Gran cantidad de aeroplanos alemanes de combate y de bombardeo pasaron esta tarde sobre Bucarest.

Poco después de las 4.30 p. m. se contaron ciento cincuenta aparatos, entre ellos Dorniers, Messerschmitts y los famosos Stukas de picada. Volaban a poca altura, en impresionantes formaciones.

CHISPAS

Semejanza

El nuevo Presidente de Panamá recibió a los representantes de la Prensa y, entre otras cosas, les dijo:

«Debo consignar mi sentida pena por el hecho de que las autoridades americanas hayan ocupado en distintas ocasiones localidades panameñas en tierra firme... sin haber hecho al gobierno de Panamá la solicitud previa que es de rigor».

Del mismo modo, sin haber hecho solicitud previa a los gobiernos respectivos las autoridades alemanas ocuparon localidades danesas, noruegas y belgas.

Salvo la diferencia de cantidad y alguna otra que vale la pena exponer por separado, hay una evidente semejanza entre las ocupaciones indebidas llevadas a cabo en Panamá y las efectuadas en Europa, semejanza que adquiere mayor interés a la luz de la santa indignación con que los injustos ocupantes de localidades panameñas condenan a los igualmente injustos ocupantes de localidades europeas.

Diferencia.—La aludida

en el párrafo que antecede es doble; de una parte, que las autoridades alemanas podrían alegar, como disculpa o como atenuante, las necesidades premiosas de la guerra, en tanto que las autoridades americanas no pudieron tener más razón que su capricho y su fuerza.

De otra parte, que Bélgica, Dinamarca y Noruega habrían contestado negativamente a la solicitud previa, en tanto que los viejos gobiernos de Panamá habrían contestado en sentido afirmativo.

Y esto, que a primera vista puede parecer una atenuante en la indebida ocupación americana, es en el fondo, al revés, una agravante, porque implica en Panamá una merma permanente de soberanía, un estado jurídico de inferioridad que Alemania nunca se atrevió a tratar de imponer a sus débiles vecinos.

Rigor.—Porque en forma editorial dijo cuatro tonterías en censura de una buena obra del gobierno del Distrito Central de Nicaragua, y por algún otro pecadillo igualmente venial,

Pasa a la Página Cuatro

Hermoso ejemplo para nuestros gobernantes

Las autoridades del Paraguay y prohibieron la trasmisión por radio de conferencias que hieran el sentimiento del pueblo católico del pueblo Paraguayo

Hasta la República del Paraguay se ha extendido la impía propaganda de los llamados "testigos de Jehová", que merecían llamarse mejor "testigos de Satán". Su osadía llegó hasta dar conferencias por radio de la capital, pero de un modo tan soez, que "Acción", comenzaba así su artículo editorial "El blasfemo locutor de la Radio El País".

"Se llama a sí mismo "testigo de Jehová", pero ciertamente es testigo del demonio. Judío o judaizante; el modo blasfemo con que trató el domingo pasado el dogma de la Santísima Trinidad, acredita, sin lugar a duda, la filiación del autor de la conferencia leída y la del lector que la propaló por la radio "El País". Aquello fué indigno, una bufonada. Hasta el chiste malévolo y pedante, que pone de relieve el respeto que por Jehová siente el asalariado que cada semana impunemente insulta al clero nacional ya la religión del Estado....."

Ante la indignación de la católica sociedad paraguaya, no pudieron menos de intervenir las autoridades.

"Al sincronizarse—decía la Junta de Acción Católica,—a la hora de costumbre, la audición de referencia, el locutor de la radio dió lectura a una Resolución de la Dirección General, prohibiendo la trasmisión por muy atinadas consideraciones". Continúa la Junta dando las gracias a dicha Dirección General por haber interpretado fielmente los sentimientos católicos.

He aquí el texto de la prohibición:

Considerando: Que en la Z. P. I. Radio "El País" se ha venido propalando los domingos a las

11 a. m., una audición caracterizada por "La Torre del Vigía".

Que el domingo ppdo. 19 de los corrientes se dió lectura en dicha audición a una conferencia titulada "La Trinidad Explicada" en la cual, so pretexto de campaña proselitista religiosa, se hicieron apreciaciones que hirieron la conciencia católica de la Nación Paraguaya;

Que la Dirección General de Correos y Telégrafos no tolerará el que se interprete la libertad de cultos como instrumento para ridiculizar el depósito de la Fe que la Constitución Nacional reconoce como oficial del Estado y que la tradición Patria consagra como el más auténtico baluarte del espíritu de la raza;

Por tanto y de acuerdo con lo que establece el Decreto—Ley N° 4971 del 17 de Septiembre de 1936,

En uso de sus atribuciones,

El Director General de Correos y Telégrafos resuelve:

Art. 1°.—Prohibir la transmisión de las conferencias que, caracterizadas por "La Torre del Vigía", se propalan los domingos a las 11 a. m. por la Z. P. I. radio "El País".

Art. 2°.—Ninguna "broadcasting" de la República podrá servir de tribuna para poner en ridículo las enseñanzas sobre las que asienta el sentimiento católico de nuestro pueblo.

Art. 3°.—La sección Radiocomunicaciones vigilará estrictamente el cumplimiento de la presente Resolución.

Art. 4°.—Comuníquese a quienes corresponde y archívese.....

Cumpleaños del ilustre Presb. Don Ricardo Salas

El 24 de Setiembre pasado, estuvo de gala esta ciudad, con motivo de haber cumplido años el muy estimado Padre Salitas. Las señoritas que integran la Acción Católica, de este lugar, obsequiaron una fiestecita al honorable Cura, habiéndose desarrollado un lucido programa. La parte musical a cargo del competente organista don Manuel Freer P, fué un éxito. A la entrada del señor Cura a la Iglesia en compañía de las señoras y señoritas de la Acción Católica, el señor Organista Freer, ejecutó una marcha compuesta por él mismo, la que llenó de alegría y entusiasmo a todos los allí presentes. También tomó parte con

su elocuente palabra el muy digno cura de la parroquia de Heredia, don Rafael Cascante. Acto seguido se ofreció una plegaria a la Virgen de Mercedes, cantada por las señoritas María Lucitana y Rosa Zamora. Luego fué cantado un Tedeum a dos voces por un selecto conjunto. Hacia años no se había vuelto a escuchar esta clase de canto. Tomaron parte las señoritas María Lucitana, Rosa, Casta, Teresa y Evelyn Zamora; y los señores Luis Córdoba y Jesús Zamora. Terminados los actos religiosos, pasaron al salón de Catecismo, haciendo compañía también los Presbíteros Maximiliano Rodríguez, Carlos Sánchez y Rafael Cascante, en donde se pasó un rato muy ameno, y

se obsequió con unos exquisitos helados y confituras.

El estimable Director de La Epoca, Don Guillermo Angulo, con su facilidad de palabra, pronunció un significativo discurso, lo mismo que el señor Ramón Alvarado y las Señoritas Inés González y Marta Rodríguez. El señor Presbítero Salitas agradeció infinitamente los agasajos ofrecidos a él y comprendió una vez más, que la ciudad de Santo Domingo con esta clase de manifestaciones de simpatía, le guarda un intenso cariño. Por estemedio, LA EPOCA rinde el mas caluroso saludo y deséale felicidades imperecederas al estimable Padre Salas.

JOSÉ JOAQUÍN RODRÍGUEZ S. *Corresponsal*

La Junta Directiva del Patronato Nacional de la Infancia

tiene el honor de invitar a Ud. a la exposición gráfica de su labor realizada durante diez años, que tendrá lugar en el Teatro Nacional, el próximo 12 de Octubre, a las 9 horas, bajo los auspicios del Sr. Presidente de la República y su Gabinete.

San José, 7 de Octubre de 1940.

Sr. Director de LA EPOCA

Pida...

BAVARIA GOLD



y le darán CERVEZA

La actitud y su influencia en la calidad de los frutos

Es un hecho experimentado por la ciencia y la práctica agronómica que las plantas cultivadas en regiones de altura, como son las mesetas y faldas de las montañas y colinas, producen frutos de superior calidad, siendo, por consiguiente; clases finas y suaves como acontece con el café.

Es nuestro propósito explicar en estas líneas, las razones científicas de este fenómeno climatológico, en el cual juegan papel muy importante, el suelo fértil y las labores culturales de acuerdo con las prácticas de la «Nueva Agricultura», en que el tractor contribuye al mejoramiento de los suelos.

Los factores que intervienen en el clima de las alturas son: 1°—geofísicos; y 2°—meteorológicos, estos, la parte física de los terrenos, con sus accidentes y altiplanicies o mesetas y naturaleza de los suelos arables, y los fenómenos que se suceden en la atmósfera, que son los meteoros como la lluvia, el rocío, el viento y la brisa, las neblinas, etc., y el calor solar que tanto fertiliza los suelos. Y es indudable que la presión atmosférica, cuya

apreciación se determina por medio del barómetro, toma parte principal y activa en el clima de las alturas interviniendo directamente con los dos factores ya citados; y puede darse por seguro que la presión atmosférica influye poderosamente en la calidad de los frutos.

Las cordilleras de Costa Rica, se elevan a 2,000 y 3,000 metros sobre el nivel del mar, respectivamente; alturas que se han hallado por triangulación, y es en ellas donde a diferentes alturas se cultiva el café, desde 900 a 1,500 metros, y estiman nuestros prácticos caficultores que, no debe sembrarse a más de 1,500, ni a menos de novecientos metros.

Los cafés finos y suaves son obtenidos a las alturas mencionadas.

Las patatas cosechadas a las mismas alturas son excelentes y más nutritivas que las que se cultivan a menores alturas.

Los pastos finos, de cortes, son en las alturas más ricos en proteínas, máxime si son leguminosos, como la alfalfa, y por lo tanto la leche de las vacas más ali-

Pasa a la página Cuatro

El Sr. Presidente de la República Dr. don Rafael A. Calderón Guardia inicia la noble tarea de normalizar nuestro ambiente

Del conocimiento público son ya las interesantísimas disposiciones del Poder Ejecutivo; unapor medio de la cual se reconocen los títulos de Bachiller extendidos a los alumnos que hayan cursado la Segunda Enseñanza en colegios no oficiales que lo son únicamente el Seminario, el Colegio de María Auxiliadora y el Colegio de Sión,

Como es fácil de comprender, este decreto va encaminado a beneficiar directa y exclusivamente esos acreditados centros de enseñanza católica los cuales desarrollan sus programas de instrucción con tanta competencia como se hace en los oficiales.

Se podrá esto contradecir? Imposible y menos ahora cuando sabido es que dichos colegios están constantemente vigilados por el señor Inspector de Colegios

Reconocimiento de los títulos extendidos por el Seminario, Colegio de Sión y de María Auxiliadora. Religión en los oficiales de Segunda Enseñanza. Dos admirables disposiciones del Ejecutivo

REDACTA MARIANO QUIRÓS GONZÁLEZ

y escuelas particulares, quien ha examinado esos métodos de enseñanza, reconociendo en ellos no menos valor y suficiencia al que poseen los que se esbozan en nuestro Liceo de Costa Rica o en la Normal de Heredia etc. Esto, no porque sepamos el señor Inspector lo haya declarado así, no; hacemos la anterior conclusión, ya que dicho funcionario en ninguna época que sepamos, se ha visto precisado a reportar a sus superiores, deficiencias descubiertas en esos programas.

Era curioso el hecho que siendo del agrado del Inspector Oficial de Colegios

particulares los sistemas educacionales que en esos centros se impartían, no se reconocieran en igual forma los títulos por ellos extendidos a sus estudiantes.

El otro aspecto se refiere a que los colegios oficiales de segunda enseñanza, se ha de impartir como asignatura optativa lecciones de religión. Es decir, que lo que no ha habido hasta ahora en esos centros del gobierno superiores educacionales, profesores que instruyan a nuestras juventudes en la doctrina sana de la Religión católica apostólica y romana que es también del Estado, en adelante ya los habrá, para que

impartan esas lecciones que darán vida a nuestro ambiente, a todos aquellos alumnos que de ella se quiran aprovechar.

Esto; ya que hay padres de familia que al no profesar la religión católica, han de oponerse probablemente a la ilusuración de sus hijos en esa materia

Pero con todo, nuestra opinión es que en un 85 o 90 (ochenta y cinco por ciento) del estudiantado del país se aprovechará de esas puras y verdaderas enseñanzas.

Dos sabias disposiciones del Presidente Dr. don Rafael Angel Calderón Guardia, propias de sus principios esencialmente cristianos.

El Dr. Calderón Guardia, habiendo cursado sus estudios secundarios en nuestro Seminario, con criterio autorizadísimo y desde el solio gubernamental de la Nación, reconoce hoy que

Chispas...

Viene de la Página Primera

el Presidente Somoza fulminó la suspensión por tiempo indefinido del diario "La Nueva Prensa".

Con cierta frecuencia se repite ese hecho en Nicaragua, país cuya constitución debe tener un artículo que habla de la libertad de prensa y que seguramente no da al poder ejecutivo la facultad de suspender y suprimir periódicos a su capricho y mal talante.

La suspensión de «La Nueva Prensa», sin embargo, no se decretó, según explicación del presidente Somoza, en sentido de ataque a la libertad de la Prensa, que permaneció incólume, sino en plan de defensa de la salud pública.

Irresistible y acreditado argumento con que ya las bestias del Terror trataban de justificar el derramamiento de sangre a torrentes en la guillotina.

Clemencia.—El director del periódico suspendido, después de una entrevista con el presidente Somoza, obtuvo clemencia y, por tanto, permiso para que se reanudara la publicación de «La Nueva Prensa».

En las circunstancias me parece la clemencia un síntoma peor y más grave que el rigor precedente.

Cuando un gobernante se arroga la facultad de matar o suspender los periódicos, puede imponer silencio a la opinión, o hacer héroes y aun también mártires; pero cuando se arroga también el derecho de volverlos a la vida por gracia y clemencia, el triste resultado se reduce a siervos parlantes y escribas serviles.

Zoológica.—Una infor-

mación de prensa dice que «se está tramitando una alianza militar entre México y los Estados Unidos».

La cosa suena tan absurda, que me imaginé que no se trata sino de un «canard» o noticia falsa. Sería tan estúpida esa alianza, que para entenderla habría que trasladarla al campo de la zoología:

Un ratón, alarmado por los ladridos del perro atado en la casa vecina, decidió celebrar una alianza con el gato de su propia casa. Empezaba a felicitarse de haberse librado de las fauces del perro lejano, cuando sintió sobre sí las garras afiladas de su aliado felino.

No había otra manera de que los «aliados» unieran sus fuerzas contra «el común enemigo».

Decepción.—De Guttenberg para acá, es pan de cada día que los cajistas calumnien inadvertidamente a los escritores «componiendo» palabras que los últimos no pensaron siquiera. Lo mismo hacían sin duda los copistas en los tiempos anteriores.

Así, cuando este pobre escritor llamó importante al librito de la «Biblioteca Patria» mencionado en «Chispas» del domingo anterior, el cajista compuso, y dió a la estampa «importante».

Hago la aclaración porque no quisiera que algún lector me echara en rostro su decepción al descubrir por sí mismo la huería insignificancia del libro que el cajista me hizo llamar importante.

G. G. G.

Cultos religiosos

en la Parroquia de La Merced de Domingo 13 Oct. al Sábado 19 de Octubre de 1940

Domingo 13.—(SANTA VISITA CANONICA).—Misas 5, 6, 7½ celebrada por su Excelencia y 10.

2-3. Confirmación de niños.

3-30. REUNION en la Iglesia de todas las Asociaciones, Ordenes Terceras y Cofradías.

7 p.m. Rosario y Plática de su Excelencia quien dará la Bendición con el Santísimo.

Lunes 14. (Santa Visita) Misa 5 hs.

6 hs. Misa de Comunión, de su Excelencia.

4 p. m. Catecismo de ni-

ños varones de todos los Centros en la Iglesia.

7 p.m. Rosario y Plática de su Excelencia.

Martes 15 y miércoles 16, el mismo orden del día lunes.

El martes 15 a las 4 p.m. Catecismo de niñas de todos los Centros de la Iglesia.

Martes 15 a las 8 hs. Visita a los terrenos de la Santísima Trinidad y La Santa Cruz.

Miércoles 16 a las 9 hs. Visita a Pavas y Rincón Grande.

Martes 15.—5½ Comien-

Notas de Atenas

Nota de duelo

Después de larga y penosa enfermedad sufrida con santa paciencia y resignación cristiana falleció la que en vida fué

ZULAY CABEZAS PEREZ

(q. d. D. g.)

Joven, muy joven, dejó esta vida pues, a la edad de 29 años la llamó el Señor a su eterno descanso. Fervorosa cristiana, como toda su familia, recibió los Santos

Sacramentos de la Santa Iglesia.

Contrajo matrimonio, con el señor Eduardo Mora de cuyo matrimonio deja una niña, Olguita, huérfana en tan temprana edad.

Envío mi pésame a su viudo, el amigo Lalo Mora; a su tierna hijita, Olguita, a sus hermanos, Efraín, Carlos M^a, y Moncha Cabezas Pérez y su pequeña hijita Teresita, y demás familia doliente.

Un suscriptor.

La actitud y su influen...

Viene de la Pagina DOS

menticia. De allí la excelencia de las lecherías ubicadas en las faldas del Irazú en Cartago, y de Coronado, en San José, por no hablar de otras regiones costarricenses cuyos climas son análogos.

La latitud geográfica marcando 35 grados al Norte y 36 gados al Sur del Ecuador se extiende en la zona tórrida o tropical, y es hacia el Norte que la latitud contribuye con sus al-

turas montañosas a la obtención de frutos de excelente calidad, finas. Es por eso que el café de Costa Rica es superior al del Brasil y porque es bien beneficiado, ahora por métodos modernos.

Hemos explicado hasta donde nos ha sido posible, la teoría de la influencia de la altitud en la agricultura tropical.

José Ang. Lagos U.

El Presidente de la....

Viene de la Página Dos

Guardia, miembro de una distinguida familia catoliquísima, ha iniciado la tan deseada por todos difícil tarea de moralizar nuestro ambiente. Ya imaginamos que en no lejana fecha y acorde con sus nobles sentimientos, el Dr. reglamentará en forma convincente para la moralización notablemente decaída de nuestras juventudes, la asistencia de menores de edad a espectáculos cinematográficos y principalmente la

clasificación de cintas que en porcentaje bien crecido de todas las que exhiben en nuestros teatros, ni más ni menos las mismas que en la gran nación del Norte, Esdos unidas, rechazan las censuras oficiales. Pero como las casas productoras no pueden perder ese material, entonces: ¿qué hacer?... Mandarlas a América Latina, que allá todo lo aceptan y aprovechan....

Mno. Quirós González
Octubre 9 de 1940.

muchacho cantor y oír sus canciones....

Jamás había regresado... posiblemente había muerto bajo los rigores de un cruel destino.

La vida fué hostil pero de seguro su espíritu voló al Cielo a formar parte de las cosas celestiales.

Estas conjeturas y consideraciones fueron el motivo para que aquella aristocrática señora dispusiera hacer pública subasta de todo lo más valioso que tenía en su rica mansión y destinar su

producto a construir extensos pabellones. Nadie sabía para qué. Al principio se creyó que fuera para establecer alguna ventajosa industria. Pero no; era para realizar una gran obra de caridad. Un asilo para niños vagabundos. Era la obra de un amor ideal dignificado por ideas cristianas y por su generosidad de dama acaudalada. El amor a la poesía y a la música daban como fruto aquel rasgo evangélico.

Con una asistencia de 60...

Viene de la Primera Página

cera parte de la cantidad normal de grasa que se requiere para mantener el poder energético.

Hace un cuadro comparativo de lo que cuestan los alimentos de primera necesidad en Nicaragua, y en Costa Rica, y deduce que mientras en la hermana del Norte, los precios son ínfimos para esos artículos, aquí, todo va por las nubes.

Ejemplo, la posta está aquí, a ₡ 0.60, allá está a quince centavos.

Los huevos, aquí, a real; allá a cinco centavos.

El queso, a 1.50 corriente; allá a sesenta centavos.

Dice que debemos impulsar la agricultura, pero la agricultura científica; y tenemos que apelar a la inmigración; pero no de comerciantes ni de científicos, sino de hombres de mano callosa, de amigos del surco; que vengan, pues a trabajar en la agricultura.

Apela a las carteras de Educación, Salubridad y Agricultura para ir enderezando, con sabiduría y prudencia estos entuertos de democracia: una democracia sin pan

es la peor de las anarquías.

Después se abisma el sabio galeno en el análisis de los "alimentos de nuestros campesinos", viene la razón científica; y va probando el desastre de lo que come el pobre.

Sobre este asunto podríamos extendernos, pero, temeríamos enredarnos en los carbohidratos y minerales y pecar nos íta, al hablar de las vitaminas.

Largos y calurosos aplausos recibió el ilustre galeno; y es de creer, como ya se anunció, ahí, que tan valioso trabajo se dé a las prensas, pues que merece ser conocido, de quienes de verdad, trabajan, por una Costa Rica, libre y soberana.

Los Dres. Ortiz Céspedes y Miguel A. Camacho abordaron preciosos temas científicos, que por los aplausos que le predigaban los entendidos, comprendíamos que tenían su valor transcendente.

Durante el día de ayer continuó el Congreso, con creciente animación.

za la NOVENA DE SAN RAFAEL ARCANGEL.

7 hs. Misa fúnebre por el finado Luis Vitoria Santa Cruz.

Jueves 17.—7 hs. Misa cantada al Santísimo.

Sábado 19.—7 hs. Misa a Nuestra Señora de Mercedes por la Paz del Mundo.

La Novela de la Obrera

MISERIAS DE LA VIDA

III

Maternal

—Adiós, hermana Rosalía, le digo: medite usted lo que lea para convencerse de la falsedad de sus rutinas y cuando quiera otros.....

La señorita de Orchamps cerró precipitadamente, puso los periódicos sobre la mesa y apoyó en ella los codos y la cabeza entre las manos.

Pasaban días en que la herida inferida en su corazón y a su amor propio por el cobarde abandono de Fernando parecía cicatrizar, otros días en que la herida volvía a abrirse dolorosamente al contacto brutal de alguna circunstancia penosa.

En aquel momento se hizo sentir más insoportable que nunca.

El encuentro con aquel hombre, sus discursos, su familiaridad, la habían recordado vivamente la posición en que nació y que hubiera ocupado sin la traición del hombre a quien amó ten inmerecidamente.

—¡Qué vil fué y cruel al dejarme en el momento mismo en que perdía padre, madre y fortuna! Loca estaba yo al llamarle a mi lado y creer que iba a venir a tomarme en sus brazos y decirme: ¡Consuélate; yo seré para ti padre, madre y fortuna! ¡Le amaba tanto! Yo lo hubiera sacrificado todo por él; si hubiera poseído todos los bienes del mundo se los hubiera entregado! Si hubiera vu lto desfigurado, con un brazo o una pierna perdidos en la guerra, nada hubiera podido separarme de él..... ¡Oh, no, no: los hombres no tienen el mismo corazón que nosotras!

Pero Germana no era una de esas almas débiles que se complacen y detienen en quejas inútiles; se levantó y se dirigió al comedor donde había dejado a Teresa.

La encontró, en efecto, sentada en el suelo, vuelta la espalda a la ventana por donde entraba un rayo de sol, que al mediodía había disipado las nubes y entretenida en alisar maquinalmente el sedoso pelo de Minou.

Parecía abismada en profundas reflexiones. Le llegada de la señorita de Orchamps la hizo levantar la cabeza.

—Señorita, le dijo: ¿por qué ha corrido usted detrás de esa señora para devolverle la carterita?

—Porque era suya.

—Usted tal vez no ha observado que tenía flores de oro en los cuatro picos y en medio grandes letras de oro también.

—¿Qué quiere decir?

—Que usted debió habérsela guardado: era muy linda. Si la señora hubiera vuelto a buscarla le hubiéramos dicho que no la habíamos visto, que sin duda la habría perdido afuera.....

Pero ¿no sabes tú, Teresa, que debe devolverse todo lo que se encuentra y que si no se conoce al propietario hay que llevarlo al comisario?

—¡O, sí, ya lo sé! Pero Benito decía siempre que si hiciera un buen hallazgo no sería tan estúpido que lo llevara a la comisaría. Y sobre todo, señorita, añadió poniéndose el índice de la mano derecha en la delicada nariz ¿cómo quiere usted que el comisario sepa si uno ha hallado alguna cosa?

—Verdad que el comisario no puede saberlo, si no se le dice; pero Dios lo sabe todo. ¿Tú conoces a Dios, Teresa?

Un piano magnífico se vende de oportunidad

INFORMA ISOLINA VARGAS

(175 varas al este Escuela Mauro Fernández).

Ecós del Hogar...

Viene de la Página Tre

nes. El se negó, alegando que pronto abandonaría la ciudad, más la niña quitándose una medalla de la Virgen que llevaba puesta, se la puso al muchacho, el cual se ruborizó.

Muchos días pasaron sin que el pequeño artista volviera a aquella casa. Se le buscó por todas partes... En vano, parecía que la tierra se lo había tragado.

Un día, volvió por fin. Estaba flaco y pálido y herido en un brazo. Relató su nueva aventura: fué llevado a alegrar una fiesta popular y en ella se abusó del vino, se suscitó una riña y aun cuando quiso huir, resultó herido.

Vengo, les dije, a que guarden este mi instrumen-

to; volveré cuando pueda de nuevo manejarlo... Si la dejo en mi cuarto, quizás me lo destruirían. Jamás volvió. La guitarra se deslustró, sus clavijas se aflojaron y sus cuerdas se rompieron, pero siempre ocupó lugar en el lujoso salón como reliquia de un dulce y a la vez triste recuerdo.

Muchos años más tarde, cuando la niña fué mujer formada, esposa de un gran señor, y éste la hizo víctima de un cruel abandono, sintió entre todas sus amarguras causadas por el desengaño, que las cuerdas del viejo instrumento sonaban tocadas como por una mano invisible. Le parecía ver el rostro risueño del

Universidad en España

Conferencia dictada en IIº Congreso Ibero-americano de Estudiantes Católicos, efectuado recientemente en Lima por MAXIMINO ROMERO DE LEMA universitario español

Si algo hay que pueda contribuir a devolver a esta sociedad contemporánea la paz perdida, es un pensamiento transmitido con amor.

Efectivamente, nosotros no tratamos de conducir a la juventud por el camino solitario de vanas discusiones estériles; sabemos que nada hay menos humano que la herejía kantiana en la que culmina el fracaso de la modernidad al escindir moralmente al hombre en dos compartimientos: el mundo de la razón pura que es el mundo de la filosofía, y el mundo de la razón práctica que es el mundo de la moral. Pero también, nada más se co que un pragmatismo indiferente por igual al pensamiento puro y a la cordialidad de la comunicación. El Catolicismo precisamente, realiza esa alianza entre el pensamiento que orienta la conducta y el amor que la crea y la vitaliza.

Esta empresa, jóvenes universitarios, es nuestra empresa. Volvamos a lo clásico que es volver a lo nuestro, para reanudar, y busquemos en el fecundo contacto de las ideas y de las obras la clave de la vida. Esta es nuestra empresa. Pero esta empresa requiere para su realización el esfuerzo del pensamiento y alas del corazón. Su realización ha de ser nuestro privilegio, nuestro galardón, nuestra recompensa.

La Universidad es un hecho relativamente reciente en la historia de la cultura. Ha habido grandes culturas sin Universidad, en el sentido en que nosotros la concebimos. Pero hoy podemos afirmar que el desarrollo, esplendor y pujanza de un pueblo, están íntimamente relacionadas, dependen casi, del esplendor y pujanza de la Universidad.

Si nos referimos a España, está bien a la vista que la grandeza del Imperio corrió parejas con el esplendor de su universidad: *Universitas magistrorum et scholarium*. Y de aquella que reflejaba el sentido gremial de la Edad Media, pasamos a la *Renacentista Universitas Litteratum*, en cuya época nuestras universidades llegan a un esplendor magnífico. Después, por un proceso que no voy a explicar, llega nuestra Universidad a la decadencia afrancesada, centralista y estatal que más tarde se transforma en universidad a la manera germánica. Y es precisamente en esta Universidad donde se sienten los principios y las inquietudes que habían de conducirnos a nosotros, la generación de la guerra, a luchar contra nuestros maestros y a sentar la doctrina y la actitud que hoy tan denodadamente mantenemos.

Ortega y Gasset funda toda su filosofía en una fecunda idea vitalista. Cuando la ciencia deja al hombre atiborrado de conocimientos, pero perplejo ante la vida, es cuando ocurre el gran cambio: vuelve el interés por la cultura. Ortega y Gasset deja ver en todos sus escritos esta preocupación de la cultura en función de la vida.

Para él la Cultura es un sistema de ideas vivas que cada tiempo posee. Pero esto no basta; esta reivindicación de lo vital frente a lo tracional fué necesario ante el tipo de ciencia que podríamos llamar fáustico siguiendo la terminología suplengeriana. Y así llegamos a una posición del hombre muy semejante a la del Renacimiento en sus primeras fases; la ciencia pierde su carácter predatorio atenta sólo al dominio del Cosmos, y pone oídos a los latidos del hombre.

Este concepto de la cultura es en definitiva, relativista. Cultura es el cultivo del hombre. Pero el hombre no se cultiva sólo para vivir. Desde este punto de vista no podemos hablar de la superioridad de una cultura sobre otra. Es que, en la acción cultural existe una aspiración a un arquetipo que no es producto de nuestra nacionalidad, a un dato que está fuera de nosotros mismos. Y en la realización de esta idea, en el individuo y en la sociedad, consiste precisamente el progreso moral.

Llegamos así a este momento, a este primer momento de reivindicación de lo vital frente a lo racional. De la inmensa importancia que esto ha tenido en política, no voy a hablar.

Nuestra Universidad será humanista, con una preocupación de la cultura sobre una preocupación de la ciencia. Función primaria de la Universidad será la enseñanza de las grandes disciplinas culturales. Pero en lugar de hablar de una Facultad de cultura, preferimos hablar de una cultura de las Facultades. Es preciso hacer desaparecer los departamentos del espíritu aunque no puedan hacerse desaparecer en la organización. No pueden figurar en la Universidad las facultades yuxtapuestas como en un mosaico; no pueda ser el que cada una estudie una realidad distinta. Es preciso que todas estudien una misma realidad desde distintos puntos de vista. Así evitaremos las consecuencias bárbaras de la especialización. Así todas las ciencias irán a converger a esa fuente escondida de la unidad en la diversidad y las ciencias no perderán en grandeza, sino que, por el contrario, ganarán en jerarquía y en perspectiva.

Otra premisa: España es un ser histórico étnico de sustancialidad católica. El nuevo Estado que nace

La Alegría de Vivir con BUENA SALUD!



Para sentirse bien y lucir bien—saludable, fuerte y optimista—Ud. tiene en el Tónico Bayer una ayuda formidable. Gracias a su fórmula moderna y completa, el Tónico Bayer contribuye positivamente a estimular el apetito y la nutrición, a enriquecer la sangre y a fortificar todo el organismo. Tonifíquese con el Tónico Bayer!

CONTIENE Vitaminas, Extracto de Hígado, Calcio, Fósforo, Sales Minerales, etc.



TÓNICO BAYER
enriquece la sangre
fortifica el organismo

Suscríbase a la Epoca

"ECOS DE HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO VIDA ERRANTE Y CARIDAD CRISTIANA

Llegó el muchacho a la ciudad. Su fisonomía alegre y a la vez picaresca, ademanes graciosos; sus ojos grandes y expresivos; nariz regular; cabellera rizada y bien cuidada; su tez un tanto oscura por el azote del viento y el fuego solar.

Mucho había caminado desde su aldea para llegar a la ciudad capital y qué larga enumeración de aldeas había conocido y qué de peligros había desafiado. . .! eso sí, siempre solo, soportando el peso de su guitarra. Su figura vestida un poco grotescamente no se escapará de la mente de quien lo conoció porque a pesar de ello, era gallarda y artística.

Su vida allí, fué amable, pues le alcanzaban sus ganancias para pagar la frugal comida y el sitio donde reposaba durante la noche. Por todos los sitios se le veía llevando su instrumento, compañero inseparable

de su canto y rodeado de chiquillos que a veces le molestaban. Sus canciones eran variadas, las había ido aprendiendo en su vida errante; su voz clara y sonora las entonaba con gusto y las notas de su guitarra, le seguían armoniosamente. Todavía más; se animaba a componer otras canciones que brotaban de lo íntimo de su alma al recuerdo de su pueblo; su casita, sus padres que se durmieron para no volver a despertar. Es un artista mendigo, decían algunas gentes; que se regresé a su pueblo, decían otros. Sin embargo, el pequeño artista se impuso y el pueblo llegó a quererle, tal vez con compasión, pero al fin lo aceptó y le tuvo cariño. Se le invitaba a todas las fiestas de familia y tenía ya mucho público.

Fortalecido por esa energía moral que adquieren los que tienen que combatir

por la vida, no se envanecía con elogios ni se encolerizaba con los ultrajes. Pronto llegó a tener un sitio favorito: era la esquina de una lujosa mansión, a una de cuyas ventanas se asomaba una linda chiquilla de quince años para oír al músico errante. Le saludaba sonriente y le dejaba caer un envoltorio de papel conteniendo algunas monedillas de níquel.

El muchacho las recogía agradecido y volvía a tañer su instrumento acompañándose una nueva canción.

Un día la sirvienta de la casa rica se acercó a él para indicarle que los señores, sus patrones, le invitaban a entrar para oírle cantar más de cerca.

Subió tímidamente la escalera y llegó al salón magníficamente decorado en donde estaban los dueños de aquel palacete. También estaba allí la bella hija. Saludó y conversó con esa gracia especial que tiene el niño aventurero. Tocó luego y cantó con todo el entusiasmo de su espíritu y la chiquilla que también había aprendido un poco de música, rogó a sus padres que le suplicaran al cantor que volviera para que le enseñara sus canciones.
Pasa a la Página Cuatro

ABONOS ESPECIALES:

para PASTOS

CAÑA

PAPAS

TABACO

FRIJOLES

VERDURAS

F. REIMERS & CO.

de una cruzada por Dios y por España es un estado católico; la enseñanza en este nuevo Estado ha de ser, por consiguiente, católica. Y antes de seguir adelante, como complementado desde otro punto de vista esta primera, afirmamos que frente a la negación de la personalidad propugnada y realizada por el régimen soviético, la política del nuevo estado será una política eminentemente personalista. Sabemos que la persona, por una parte tiene un fin en sí mismo y por otra ha de estar sujeta al bien común. El nuevo Estado ha incorporado a su doctrina estas ideas tan bien condensadas en aquellas frases ya pronunciadas en este lugar: "Sólo se respeta la libertad del hombre cuando se le estima, como nosotros lo estimamos portador de valores eternos, envoltura corporal de un alma capaz de salvarse y capaz de conderarse".

Somos personalistas por nuestra doctrina del nuevo Estado, por temperamento y hasta por la misma educación de la guerra. Yo no recuerdo sin emoción un cartel de propaganda que realizaba un lema del viejo

requeté. Aparecía un soldado muerto al pie de una alambrada, mirando al cielo donde se insinuaban los resplandores de una cruz. Al pie una leyenda decía: "Para Dios no eres un héroe anónimo".

¿Y qué es nuestro héroe sino una exaltación de la personalidad?

Durante nuestra guerra, Europea se estremecía de puro espanto ante la grandeza estupenda, extraña, única, de aquel "¡Viva la muerte!". Pero este grito no significaba que resignaban estoicamente a parecer, que abdicaban de su personalidad quienes con ese grito marchaban a la lucha. La afirmación de su energía era tanta, que para más allá de la muerte sentían la firmeza de su seguridad. Que es lo que decía Santa Teresa: *muerdo porque no muerdo*; y que en otras palabras es decir en lengua romance lo que la Iglesia nos dice en latín: *La vida se muda, pero no se quita*.

Continuará